

*Alumnos del Citen malograron estructura del geoglifo*

## Marina reparará daños en Candelabro de Paracas

Ica, 31 (Por Humberto Fajardo, corresponsal).- Medio año después de que un grupo de mormones causaran graves daños a la estructura del "Candelabro de Paracas", ayer alumnos del Centro de Instrucción Técnico Naval (Citen) de la Marina de Guerra aprovecharon la falta de vigilancia del lugar para dañar nuevamente el geoglifo, uno de los mayores atractivos arqueológicos de la Reserva de Paracas.

A pesar de las reiteradas protestas de la población de Paracas e Ica porque se mejore la conservación y vigilancia de la reserva para evitar la destrucción de sus recursos, como lo ocurrido con el candelabro, las autoridades no han atendido las demandas.

La Reserva de Paracas depende del Instituto Nacional de Recursos Naturales y como tal cuenta con recursos económicos propios. Además el municipio de Paracas, desde hace varios años, cobra S/. 2 por el acceso a la reserva.

El 21 de julio del año pasado un grupo de jóvenes de la Iglesia Mormona, entre ellos varios extranjeros,

ingresaron con facilidad al área donde está construido el candelabro y lo dañaron seriamente.

Después de un proceso judicial, los mormones pagaron una reparación por los daños causados de S/. 60 mil, pero los arqueólogos aseguraron que fue una pena benigna, ya que el proceso de restauración es mucho más caro.

Sin embargo, en ese entonces ni después se señalaron las áreas restringidas de la reserva, ni se incrementó el número de guardaparques.

Ayer, aprovechando esa falta de vigilancia, un grupo de 12 alumnos del Citen ingresaron al área donde está ubicado el "Candelabro de Paracas", y después de arruinar con sus pisadas la estructura del geoglifo, realizaron la inscripción de las siglas de su institución a un costado de él.

Los estudiantes del Citen llegaron a la Bahía de Paracas a bordo de un crucero naval, que cada año recorre esta zona y desembarcaron, con autorización de los oficiales, para jugar un partido de fútbol y realizar un breve recorrido a pie por las playas de la reserva.

Luego de inscribir las siglas de su institución en un área de

150 metros cuadrados se retiraron del lugar y abordaron el crucero para continuar su recorrido por el litoral.

El fiscal de la provincia de Pisco, Guillermo Chang Martínez, después de constatar los daños, anunció que denunciará penalmente a estos jóvenes porque el acto constituye un atentado contra el Patrimonio Cultural y está penado por la legislación vigente.

La Marina de Guerra del Perú, a través de un comunicado oficial, expresó su preocupación por los daños causados por los alumnos del Citen.

Informó que este acto se efectuó el último jueves, cerca de las 3 de la tarde, cuando un grupo de estos alumnos salieron del buque al cual estaban asignados, con la finalidad de efectuar deportes en las instalaciones del terminal marítimo del puerto de San Martín.

Precisó que los estudiantes se dirigieron sin autorización al área donde se encuentra el Candelabro "y en una actitud equivocada, que la institución lamenta y rechaza, procedieron a colocar las siglas de su dependencia".